

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2017

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

ACTUACIÓN ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA EN C/ PAGADOR 3, EL PUERTO DE SANTA MARÍA (CÁDIZ).

Ignacio Córdoba Alonso

Resumen:

Se ha efectuado un control arqueológico preventivo en la calle Pagador nº 3 de la ciudad de El Puerto de Santa María (Cádiz), situada en el casco antiguo de esta ciudad. La intervención se ha limitado al control del rebaje de 0'30 m. en toda la superficie de la planta baja. Por su escasa incidencia en la intervención no se han hallado estructuras ni restos arqueológicos de interés.

Summary:

A preventive archaeological control has been carried out in Pagador Street No. 3 in the city of El Puerto de Santa María (Cádiz), located in the old quarter of this city. The intervention was limited to the control of the 0.30 m recess. on the entire surface of the ground floor. Due to its low incidence in the intervention, no archaeological structures or remains of interest have been found.

Introducción:

Las obras que generan la actividad arqueológica consisten en la rehabilitación de edificio residencial entre medianeras destinado a única vivienda en la calle Pagador, nº 3, El Puerto de Santa María (Cádiz).

En cuanto a los objetivos de la actividad arqueológica, el primero y principal de este control arqueológico era evitar, en el caso que aparecieran, la destrucción de restos arqueológicos y la pérdida de aquellos datos históricos que pudieran ser valiosos para el conocimiento del desarrollo histórico-urbanístico de la ciudad de Jerez de la Frontera.

El solar en cuestión está localizado en el casco antiguo de la ciudad, en la calle Pagador nº 3. Esta vía de la ciudad puede constituir, y así ha sido propuesta, parte del trazado de una posible cerca medieval que rodeara El Puerto de Santa María.

De esta cuestión aparecía, como **segundo objetivo**, el interés por constatar la presencia o ausencia de estructuras murarias, ya sea a través de restos de muros en alzado y/o rastros de cimentaciones, así como otras posibles construcciones realizadas en las inmediaciones de ese probable vallado medieval.

Metodología:

La intervención arqueológica en Pagador 3 ha consistido en la vigilancia y control arqueológico de los movimientos de tierras necesarios para la cimentación de los muros de carga actuales, afectados por humedad y grietas pequeñas y el rebaje de 0'30 m. para la introducción de una capa de subbase para resanar y evitar humedades

Las labores realizadas han tenido muy poco impacto arqueológico, debido a la poca profundidad que se ha rebajado, **apenas 0'30 m.** Además, esa cota negativa es compensada con creces, con la elevación y recrecimiento de los actuales niveles de pavimentos y solerías, con respecto a la rasante de la calle Pagador, ya que varios escalones los elevan 50 cm sobre la calle. Por lo tanto, sólo se han rebajado niveles de relleno, sin afectar a los niveles arqueológicos que sin duda permanecen a mayor profundidad.

Han quedado reducido los trabajos a la retirada de los pavimentos presentes y sus correspondientes morteros, y el rebaje uniforme de rellenos hasta alcanzar 0'30 m., el espacio necesario para introducir la capa de subbase.

Para ello se ha rebajado todas las habitaciones de la planta baja a mano, realizando cavas artificiales de 0'10 m., hasta alcanzar la profundidad necesaria.

Comenzada la retirada de los distintos pavimentos, aparece de inmediato bajo la solería y el mortero, un nivel grisáceo, **UE-1**, compuesto principalmente por los restos acumulados de un mortero de cal y yeso.

Bajo los pavimentos y morteros se muestra a continuación un paquete, **UE-2**, formado por numerosos escombros de ladrillo y tierras de diferente tonalidad, generalmente rojizas, a veces amarillentas, donde aparecen fundamentalmente restos picados de numerosos ladrillos, algunos restos de cal, y mampostería irregular. Es un relleno colocado a propósito, removido y poco compactado. Se trata de un nivel muy alterado y antropizado, con restos constructivos sobre el que se elevan directamente los muros de la construcción que nos ocupa. Es en este paquete de rellenos donde ha finalizado el rebaje necesario para el resanado de los muros e introducción de la capa de subbase.

Resultados de la intervención:

Por los motivos anteriormente explicados, esta intervención preventiva no ha detectado restos arqueológicos a tener en consideración, ni se han advertido restos constructivos o materiales cerámicos antiguos, o de cualquier otra índole, susceptibles de ser conservados o que merezcan algún tipo de protección específica. Sólo reseñar que se han cumplimentado las cautelas arqueológicas establecidas.